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蚂蚁金服：目前没有上市计划

近日有消息称阿里巴巴旗下蚂蚁

金服计划于

2016

年上市。 对此，蚂蚁

金服相关人士昨日对证券时报记者表

示，目前蚂蚁金服没有上市计划，对市

场传言不做评论。

2014

年

10

月

16

日，阿里小微金

融服务集团以“蚂蚁金融服务集团”的

名义成立，旗下业务包括支付宝、余额

宝、招财宝、蚂蚁微贷和正在筹建的浙

江网商银行等。 蚂蚁金服注册资本为

12.29

亿元，彭蕾担任公司董事长兼首

席执行官。

据了解，在所有权结构上，未来蚂

蚁金服

40%

的股份由包括马云在内

的员工全员持股。 其中，马云个人在

蚂蚁金服的持股比例不会超过他在

阿里集团的持股比例。 其余

60%

的股

份将用于引进战略投资者，在取得监

管层批准的前提下，阿里集团将持股

33%

， 剩下的

27%

用于引入其他战略

投资者。

针对市场关心的蚂蚁金服何时

会上市问题， 彭蕾去年

10

月曾公开

表示，对于公司来说“上市并不是一

个目标”，也没有一个时间表，可能是

“到一定阶段以后水到渠成， 就自然

发生了”。

（蔡恺）

中信银行信用卡中心总裁吕天贵：

联名卡“7+2+1”

构建商旅战略布局

证券时报记者 蔡恺

中信银行信用卡以善于和互联网

企业合作发卡而出名， 实际上该行信

用卡并不拘泥于此。 早在

2006

年，该

行信用卡中心就瞄准商旅细分市场，

在

2014

年完成了“

7+2+1

”联名卡的

大商旅战略布局。 “

7+2+1

”即指

7

张

航空联名卡、

2

张在线商旅联名卡、

1

张豪华酒店集团联名卡的产品体系。

近日， 中信银行信用卡中心总裁吕天

贵接受证券时报记者专访， 详述商旅

卡发展策略。

商旅卡市场空间巨大

证券时报记者：

中信银行信用卡

为何如此重视商旅客群

？

吕天贵： 最初国内银行开办信用

卡主要是受国外银行启发， 但最初谁

都没想好主攻什么市场。

2006

年

3

月

中信银行和国航的联名信用卡首发，

我们正式进入商旅市场。 因为这次合

作的机缘巧合， 我们瞄准了商旅卡这

个非常有前景的市场。 目前我们累计

发卡

2400

万张，商旅卡发卡量是

420

万张左右，占比近

20%

。

为什么说商旅卡有前景？首先，以

美国为例， 品牌和盈利最好的信用卡

品牌，包括运通和大通银行，都在商旅

卡业务做出了特色和口碑。其次，信用

卡是中高端收入人群的常用支付工

具，很多人经常乘飞机出行，中国前三

大航空公司的常旅客有

1

亿人的规

模，未来市场空间是巨大的。

更重要的是， 商旅卡是效益最好

的卡种。 一个人出一趟差，往返机票、

酒店是必需支出项目， 还包括当地的

交通、用餐等，预估每人出差一次支出

数千元甚至上万元。 商旅客户的单卡

交易额很高。刷卡产生交易佣金，再以

刷卡作基础，能带动年费、分期利息等

其他收入。此外，商旅客户群的诚信度

好，信用卡不良率也很低。 因此，只要

我们提高商旅客户的忠诚度， 就能保

持良好盈利能力。

跑马圈地到精细化经营

证券时报记者：

多家银行都在争

夺商旅卡市场

，

你们的竞争策略是

什么

？

吕天贵：过去

10

年的中国信用卡

市场很容易让人想到“跑马圈地”。 各

家银行打法不一样， 我们较早探索商

旅市场， 一些经营方式也是我们率先

想出来的，包括：“二表合一”，即航空

里程卡和信用卡申请表合并为同一张

表；“二卡合一”，即航空里程卡和信用

卡合并为同一张卡， 实现了航空联名

卡不仅积累航空里程， 刷卡积分还能

直接兑换里程。

在发卡量和品牌上有了一定成果

后，接下来必须思考如何精细化经营。

首先，从中信银行的大零售平台来看，

既然信用卡带来了大量优质客户，那

么我们就应该思考如何交叉销售，提

供理财产品、保险、证券等多元化的金

融产品和服务。其次，我们将升级客户

服务体系， 深度挖掘商旅客户出行流

程上的需求。 比如，客户要订机票，我

们信用卡的“动卡空间”

APP

（手机应

用程序） 能不能提供机票查询和购买

服务？ 飞机降落后，如果有接送需求，

我们能不能跟叫车软件或租车公司合

作？ 此外，还有酒店预定、景点旅游等

需求。 我们可以借助航空公司伙伴的

资源来拓展服务体系，例如旅行社、酒

店都可以整合进来。

从美国的经验看， 中国的信用卡

市场同样将经历从跑马圈地到精细化

经营的阶段， 最后信用卡服务覆盖到

商旅的每个环节，客户体验不断优化，

银行的营收也随之增加。

经过

8

年多的经营，

2014

年我们

完成了“

7+2+1

”的大商旅战略布局，即

7

张航空联名卡（国航、东航、厦航、山

航、南航、深航、海航）、

2

张在线商旅

联名卡（携程、艺龙）、

1

张豪华酒店集

团联名卡（洲际酒店）的产品体系，获

得了超过

420

万的商旅卡用户， 产品

种类和客群数量均有了领先优势。 但

我们还要继续与追赶我们的对手拉开

距离，提高市场影响力和占有率。

进入新战国时代

证券时报记者：

如果你们要继续

增加发卡量

，

如何在营销渠道上下

工夫

？

吕天贵：以商旅卡为例，目前的营

销渠道包括：航空坐席电话营销、地面

人员营销以及互联网代销。不过，股份

制商业银行的信用卡如果还是依靠

“人海战术”， 那么业务永远不可能有

实质性突破，且信用卡有“三亲”监管

规则（亲见申请人本人、亲核申请人身

份证原件、 亲见申请人本人签字），网

点相对较少的股份制商业银行在传统

发卡渠道并没有优势。

互联网是更有潜力的渠道。 我们

是较早探索“天地对接”的发卡行，即

客户网上申请信用卡， 网点核实身份

发卡。目前互联网渠道（包括信用卡官

网、第三方网站等）的新增发卡量已占

到我们总的新增发卡量的

40%~50%

了，这个比例还有上升空间。互联网渠

道包括电脑端和手机移动端， 未来航

空公司

APP

也会是一个新渠道。

吕天贵

民生银行遇“黑天鹅” 大股东承诺不卖股票

民生银行相关人士昨日表示，毛晓峰辞任系个人原因，即将启动全面转型的“凤凰计划”

证券时报记者 罗克关 梅菀 牛溪

上周六上午九点，民生银行总行

营业部人员寥寥。 刚开业的大厅里人

员不超

10

人，许多柜台空置。 这让一

些特意前来“踩点”的媒体记者感到

惊讶。

不过同一栋楼的

11

楼会议室，平

静的气氛之下却暗流涌动。 由于前一

日晚间行长毛晓峰被曝“失联”，民生

银行在此紧急召开临时董事会。 随后

的一纸公告， 则让市场已经悬起的心

脏跳动得更加厉害。

民生银行公告称， 已于近日收到

毛晓峰辞职信， 董事会一致同意他辞

任。在新的行长人选出炉之前，由董事

长洪崎代行行长职责。公告称，毛晓峰

辞任系“个人原因”，民生银行自身经

营正常。

但昨日上午在同一会议室里召开

的分析师交流会则显示， 毛晓峰的辞

任并非事发突然。 证券时报记者了解

到， 上周五银监会已经召开党委会宣

布免去毛晓峰的民生银行党委书记职

务。而“凑巧”的是，上周六上午民生银

行董事会正式接受毛的辞呈。

尽管目前仍然众说纷纭， 但行长

毛晓峰的辞任无疑已经引爆一场 “黑

天鹅”事件，令这家总资产规模接近

4

万亿的银行陷入舆论漩涡。 一方面是

安邦保险和老股东之间的进退引发市

场强烈关注； 另一方面则是已经完成

新老行长交替的民生银行怎样才能在

业务布局上完美转身。 去年

8

月成为

行长的毛晓峰， 更是连完整计划都没

来得及提出， 他的行长履历就已经戛

然而止。

有“小微之王”之称的民生银行未

来将何去何从， 市场和投资者都将经

受空前考验。

行长辞任引震动

证券时报记者注意到， 在毛晓峰

“失联”消息传出之后至昨日上午民生

银行召开分析师交流会之前， 包括民

生银行监事长等在内的更多高管的

“失联” 消息曾在不同渠道先后传出，

市场上的信息一度混乱不堪。

昨日的分析师交流会显然打破了

这些流言。据证券时报记者了解，出席

上述分析师交流会的民生银行人士除

董事长洪崎和监事会主席段青山之

外，还包括党委副书记邢本秀，纪委书

记陈进忠，党委委员林治洪、陈世强，

行长助理白杰、李彬、林云山，财务总

监白丹以及董秘万青元等。

在会上， 民生银行高层除再度确

认毛晓峰因“个人原因”辞去行长职务

之外，其余时间着重强调了两点内容。

一是民生银行已与包括安邦保险在内

的大股东达成高度一致， 大股东承诺

不会因为此次事件而抛售股票。 对于

毛晓峰辞任带来的人事空缺， 除由董

事长洪崎暂代行长职责之外， 该行还

将在

2015

年

4

月

～5

月进行换届，以

确定新的行长和党委书记人选。

民生银行称， 近期频频增持股

份并成为单一最大股东的安邦保险

对银行经营没有影响。 “我们和安邦

过去就有很多合作，是很好的朋友，

安邦很支持民生银行的工作。 双方

在存款、 保险代销以及信用卡发卡

上都有业务合作。 安邦保险投资民

生银行是财务投资，吴小晖（安邦保

险董事长）理念先进，安邦对民生的

经营没有影响。 ”民生银行董事长洪

崎在会上称。

除此之外， 民生银行高管着重为

与会分析师分享应对未来挑战的 “凤

凰计划”，也即“应对利率市场化能力

提升计划”。一位与会的分析师对证券

时报记者表示，“凤凰计划” 是民生银

行高层首次提及的具体转型目标，此

前并未对外公布过。

据证券时报记者了解，所谓的“凤

凰计划” 是从

2014

年

5

月份启动具体

规划，并将于今年启动实施，预计三到

五年见效。 该计划主要的目标有两方

面： 一是系统借鉴国际先进银行应对

利率市场化实践，高管赴国际先进银

行培训学习考察， 吸取经验教训，聘

请咨询机构全面分析。二是全面梳理

战略规划、体制机制、专业能力的现

状，并在此基础上规划全面提升管理

的蓝图。

前述分析师对记者称，“凤凰计

划”目前仍然还处于“大框架”阶段，目

标虽然明确但具体打法并不明确。

另一位与会分析师则对证券时报

记者表示，民生银行的“凤凰计划”最

终目标将是实现三大业务均衡并重的

局面，“基本是零售占三分之一、 小微

信贷（包括部分中小企业）三分之一、

公司业务占三分之一的目标。 ”

新老股东增减持

尽管如此， 毛晓峰事件的爆发还

是难以平复市场疑问。

“目前最大的疑问，并不是行长辞

任会不会对公司经营带来影响， 关键

是股东的进出会不会影响未来公司战

略目标的推进。”某股份行一位不愿具

名的高层人士对证券时报记者表示，

“目前来看，民生高层强调安邦只是财

务投资者， 但实际行动显示安邦的最

终目标恐怕不止于此。 ”

证券时报记者翻阅港交所股权变

更信息则发现， 从去年

11

月

28

日到

今年

1

月

26

日，安邦保险已耗资

380

亿元连续

12

次增持民生银行

A

股，

持有

A

股比例从不到

5%

大幅攀升至

22.51%

。 同时， 安邦集团亦在今年

1

月

26

日增持民生银行

H

股， 持股比

例达到

5.18%

。以此计算，安邦集团对

民生银行

A

股和

H

股的合计持股比

例已近

19%

。

值得注意的是， 以上周五民生银

行

A

股

9.47

元

/

股的收盘价计算，安

邦保险对民生银行

A

股累计

61.3

亿

股的总持仓已出现

11

亿元以上的浮

亏。“安邦保险短短

2

个月通过密集增

持， 牢固获取民生银行第一大股东地

位。 这一行为肯定不能仅用财务投资

来解释， 市场猜测安邦保险谋求民生

银行控制权并非空穴来风。”上海一家

上市券商银行业分析师称。

业内人士表示， 安邦成为财务投

资人还是战略投资人， 对民生银行未

来的发展方向至关重要。

“民生长期以来股东以产业公司

为主，公司的业务布局尽管颇为激进，

但仍然是传统的商业银行路子。 一个

来自金融行业的单一最大股东或者控

股东会带来巨大的变化， 未来蓝图怎

么描绘是很难判断的。”一位前深发展

总行部门负责人对证券时报记者说。

与安邦保险增持相对应， 民生

银行其他主要股东大部分则选择了

减持。

中国人寿在上周三 （

1

月

28

日）

减持民生银行

A

股近

0.41

亿股，持股

比例由之前的

7.11%

下降至

6.96%

———占民生银行总股本的

5.57%

，和

安邦集团尚有较大差距。

同时港交所披露信息显示， 复星

集团董事长郭广昌已于今年

1

月

21

日清仓所持民生银行

A

股。 郭广昌曾

在

2013

年

3

月

26

日持有民生银行

A

股

1.48%

， 之后逐步减持，

2015

年年

初持股比例已减至

0.13%

。 值得注意

的是，郭广昌仍持有民生银行

H

股近

6.7

亿，持股占

H

股比例为

9.66%

。

前十大股东之一的泛海控股集团

董事长卢志强也于

2014

年

12

月份连

续两次减持民生银行

A

股至

8.39

亿

股，持股比例减少至

3.09%

。根据港交

所披露的信息， 卢志强的减持行为起

始于

2013

年中期，和安邦增持并无直

接关联。

刘永好也于

2015

年

12

月

26

日

减持民生银行

A

股

1.85

亿股，持

A

股

比例降至

7.69%

， 这一减持并非始于

安邦大幅增持。根据港交所披露信息，

2013

年至

2014

年， 刘永好对民生银

行

A

股的减持行为不下

20

次。 另外，

刘永好也在

2014

年

11

月

12

日清仓

所持民生银行

H

股

0.19

亿股。

不过，值得注意的是，巨人网络董

事长史玉柱持有民生银行

A

股比例为

4.56%

，且从

2013

年

7

月

26

日至今并

无增减持行为。 史玉柱曾在上个月对

安邦控股民生叫好， 并爆料安邦保险

董事长吴小晖是他同班同学。目前，史

玉柱持有民生银行

H

股

6.39

亿股，持

股比例居于前列。
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民生银行“黑天鹅”事件追踪


